

Cette utile distinction entre propagande et agitation ne sert pas d'ailleurs à éclaircir le rôle du mot d'ordre : "Etats Unis Socialistes d'Europe". Cela apparaît nettement dans les considérations suivantes : Nous sommes tous d'accord que le mot d'ordre "Etats Socialistes d'Europe" est le mot d'ordre capital pour l'Europe. Qu'entendons-nous par là ? Quelques camarades pensent que ce mot d'ordre est celui avec lequel nous devons rallier les grandes masses pour le renversement du capitalisme européen. Autrement dit ; ce mot d'ordre jouerait le même rôle dans la révolution qui vient que celui joué dans la révolution d'octobre par le mot d'ordre "Tout le Pouvoir aux Soviets".

Mais le mot d'ordre capital d'une époque n'est pas forcément la même chose que le ou les mots d'ordres avec lesquels le parti conduit les masses à faire la révolution. Classique exemple d'un mot d'ordre capital - celui qui détermine le développement du parti révolutionnaire au cours d'une période - : celui de Lénine : "Transformer la guerre impérialiste en guerre civile". C'était le mot d'ordre capital sans être cependant un mot d'ordre pour les masses, strictement un mot d'ordre de cadres, éducatif pour le parti, mais ne montrant pas comment gagner les masses à la révolution prolétarienne. Trotzky définit "Transformer la guerre impérialiste en guerre civile" comme étant une formule algébrique dont le sens concret resterait encore à trouver, et qui a été trouvé dans " Tout le Pouvoir aux Soviets" et autres mots d'ordres

Cela ne veut pas dire que les Bolcheviks n'ont pas utilisé "Transformer la guerre impérialiste en guerre civile" dans leur littérature. Mais on le trouve surtout dans la littérature pour les membres du parti et pour les petits groupes d'ouvriers sympathisants. Dès que la révolution russe fut déclenchée, ce mot d'ordre rentra dans l'ombre et apparut rarement dans la presse bolchevique et dans les réunions de Février à Octobre. Ainsi il n'était pas un des principaux mots d'ordres avec lesquels les Bolcheviks ont rallié les masses. Cependant pour qui a une idée, même vague, de la stratégie bolchevique sait qu'il demeura le mot d'ordre principal dans ce sens qu'il était la base de l'agitation et de l'action bolchevique.

Dans son dernier article, non terminé, Trotzky cite le rôle du mot d'ordre capital "Transformer la guerre impérialiste en guerre civile" :

" L'attention de l'aile révolutionnaire était fixée sur la
" question de la défense de la mère patrie capitaliste.
" Naturellement, les révolutionnaires répondirent à cette
" question par la négative. Cela était profondément juste.
" Mais cette réponse purement négative servit de base pour
" l'instruction et l'entraînement des cadres; elle n'aurait
" pas pu rallier les masses qui ne voulaient pas d'un conqué-
" rant étranger ... En fait, les bolcheviks, en 8 mois, con-
" quirent l'écrasante majorité des travailleurs. Le rôle dé-
" cisif dans cette conquête ne fut pas joué par le refus de
" participer à la défense de la mère-patrie bourgeoise, mais
" bien par le mot d'ordre "Tout le Pouvoir aux Soviets". Et
" uniquement par lui! La critique de l'impérialisme, son mi-
" litarisme, la renonciation à la défense de la démocratie
" bourgeoise, etc., n'aurait jamais amené l'écrasante majori-
" té du peuple aux côtés des bocheviks."